

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 20 de Junio de 1899

Año XXVIII, Núm. 7.888

DE EXÁMENES

Acabo de pasar unos días de exámenes, y como me sucede todos los años desde que soy catedrático, salgo de ellos con un sentimiento de reposada tristeza y de desconfianza por el porvenir de la cultura intelectual de nuestra patria. La verdad es que conozco pocas cosas que desanimen más que el presenciar nuestros exámenes oficiales.

¿Y es esta la juventud intelectual de mañana?—me preguntaba.—¿Es así como preparamos la cultura de nuestro pueblo?

Eurípides, hijo de Mnesarco, nació en Elia, hacia el año 480 antes de Cristo...

—Diga usted los títulos de algunas de sus tragedias...

Y el alumno, que no ha leído a Eurípides ni es capaz de entenderle, espeta una lista de tragedias, un catálogo, y el argumento en seco de algunas de ellas.

Y lo mismo se hace con Calderon, sin leerlo por supuesto, y, por otra parte, sistemas de Kant, Fichte, Schelling y Hegel (estos cuatro son los consagrados) y cuatro pestes contra el grosero positivismo y un rosario de huecas declamaciones puramente retóricas en el fondo acerca de la libertad de albedrío, base y fundamento del orden social, y de la finalidad del universo.

Pobres jóvenes! Y si son pundonorosos y aspiran al sobresaliente, peor que peor, porque para conseguirlo no tienen más remedio que atiborrarse la mollera de las, por lo común, simplezas que se les inculca.

Es una muerte, una verdadera muerte, un espectáculo desconsolador. La ciencia no es nada vivo, palpante, en perpetua y fecunda vía de formación, llena de nimbos, de medias tintas, de matices, de misteriosas penumbras, de impenetrables abismos, de tinieblas de donde se alzan montañas a cuya cima baña el sol... nada de esto. La ciencia es un *caput mortuum*, un centón de noticias escuetas, algo hecho ya y poco menos que intangible, un castillo repleto de dogmas clavados unos en otros, precisos, cortantes, invariables, un castillo cerrado con siete llaves, rodeado de su foso y a cuyas puertas ladran unos cuantos perros a cuatro malandrines que lo cercan con ánimo de entrar en él a saco.

¿Estudias economía política? Pues te endilgarán diez ó doce ó veinte definiciones ó más bien *conceptos* de la ciencia, porque sin eso no se puede dar un paso en firme, y te enfusarán toda la monserga de fisiócratas y mercantilistas, y la teoría de Malthus, y la letra muerta de la ley ricardiana de la renta, y que sé yo cuantas cosas más, pero de la vida económica que en torno tuyo pupula, de como se las busca tu vecino, del régimen á que obedece la explotación agrícola del labrador del pueblecito cercano á donde sueles

ir, pobre estudiante, á echar un trago, de todo eso no te dirán fina palabra, porque la augusta ciencia es cosa de los libros.

Entra en esa cátedra. Explican zoología y es el primer día de clase. ¡Que profundidad la del profesor! Es un pozo, un verdadero pozo, y tan profundo que llega al infinito de la profundidad, no tiene fondo. ¡Qué disertación más erudita acerca del concepto, del consabido concepto de la zoología, de la relación de esta ciencia con las demás y de sus vicisitudes al través de la historia. Es todo un sabio, y todo un orador además.

Y ahora cierra los ojos y échate á viajar y ve lejos, muy lejos, á un pobre país sin el sentido de la armonía y de la elocuencia, y entra en ese laboratorio en que dicen que enseñan zoología. Es el primer día de clase. El profesor saca una rana ó un conejo y lo abre en canal... Basta!

¡Cuántas y cuántas veces no me he perdido, en divagaciones de estas cuando empezaba á ganarme el sopor mientras oía el relato de la guerra de las Rosas, ó de la de los treinta años, ó la segunda cruzada ó la lucha de las investiduras! Porque todo esto se lo cuentan á usted, con todas sus pelos y señales, como si lo hubiesen visto, y con una viveza y un color capaz de hacer dormir á una ardilla; pero el sentimiento de los siglos pasados... esto ni vislumbrarlo siquiera. Y luego aseguran muy serios que la historia es creencia. ¡A cualquier cosa llaman creencia te las patronas!

Y vaya usted luego á calificar y sufra las impertinencias de los recomendadores, y que este pobre necesita del título para que le den un destino con que sostener á su madre, que aquél otro es inútil suspenderle porque no necesita de la carrera, que el de mas allá es la cuarta vez que repite la asignatura y hay que quitarlo de enmedio para que no nos jeringue más, que el padre del de mas acá sufre del hígado y le da un ataque si el hijo pierde curso, que... ¡es una miseria!

Ciencia? Ciencia decís? Mientras haya asignaturas y exámenes no habrá ciencia. Toda ciencia la enjaulamos convirtiéndola en asignatura, y una asignatura es el veneno más activo para embrutecer á la juventud.— MIGUEL DE UNAMUNO.

(«Las Noticias».)

ISLA DE CUBA

Habana 30 Mayo.

Sanguily, Lacret, Vidal, Mayía y todos los ex-miembros de la Asamblea instan á los soldados cubanos á que no entreguen sus armas, ó usando su propio y campanudo lenguaje: no vendan los recuerdos de la heroica lucha por la libertad, ni su honor, por 75 pesos.

Con todo, cree el general Brooke que la música de los centenes, con acompa-

ñamiento del hambre que sufren los soldados, ha de hallar eco más simpático en sus corazones que todas las arengas del mundo, y ya ha hecho públicas sus instrucciones, que prescriben la entrega de las armas á los alcaldes y gobernadores para ser depositadas en los arsenales de la Habana y de Santiago.

En casa de Mayía Rodriguez se celebró una reunión acordándose enviar circulares á los soldados de Occidente, exhortándoles á imitar el levantado ejemplo de sus camaradas orientales y robustar como ellos toda donación en metálico.

Dícese que Rodriguez ha dado órdenes secretas á las fuerzas de su mando para que se nieguen á aceptar paga alguna.

Por otra parte, los amigos de Gómez trabajan activamente para que se le quite el arreglo llevado á cabo con el general Brooke, para cuyo efecto tiene ya Gómez dispuesta nueva proclama, que no ha publicado aún por tener á la vista que consultar con el general Brooke.

«La Discusión» pide que se devuelvan los 3.000.000 de pesos y se repartan entre el pueblo instrumentos de agricultura, alegando que este procedimiento será más honroso que el de aceptar dinero y entregar las armas que pertenecen al ejército y deben ser conservadas por él.

«La Lucha», por el contrario, insta vigorosamente á las tropas á que acepten el dinero y entreguen las armas á los gobernadores civiles. Estos—dice—con la excepción del Sr. Dolz, de Pinar del Rio, son mayores generales del ejército libertador y pueden, sin deshonor, entregarse las armas. El periódico invoca en su defensa el hecho de que ese era el plan favorito de Calixto García.

El general Brooke se ocupa en la preparación de tres importantes decretos. El primero es una reforma á la ley de imprenta. Bajo la ley vigente los directores y propietarios de periódicos no son responsables de nada de cuanto aparezca en sus publicaciones, cayendo la responsabilidad sobre el autor de los escritos. En consecuencia, sucede á menudo que cuando un director se ve perseguido por libero nunca le falta un testafierro que ponga su firma al escrito ó preste declaración jurada de ser el autor, lo que hace que no haya otro medio de defensa contra tales ataques que el duelo. Pero como los periodistas son generalmente expertos espadachines nadie se atreve á desafiarlos. El general Brooke se propone buscar remedio al mal.

El segundo trata sobre la manera de expedir á los empleados públicos, particularmente los del ramo de enseñanza.

Acontece con frecuencia que maestros y hasta catedráticos ponen en su

lugar sustitutos por una miseria, mientras ellos se van de vacaciones, que á menudo no tienen fin, cobrando entre tanto el sueldo completo.

El tercero se relaciona con el perdón de muchos individuos presos por violación del antiguo Código militar, bajo acusaciones de traición, sedición, y otras por el estilo.

El general Brooke ha recibido una petición de los maestros de escuela para que, en caso de que los soldados se nieguen á aceptar los tres millones de pesos, se distribuya dicha suma entre ellos, como pago de sus atrasos.

La respuesta fué negativa.

El día 27 comenzó la distribución de los tres millones.

A las tres menos diez minutos de la mañana, hora señalada para dar comienzo á la operación, se presentó el habilitado Dodge en un coche arrastrado por cuatro mulas, portador de 30 mil pesos en oro y 9.000 en plata.

Se habían tomado todas las precauciones imaginables para impedir todo desorden, y la vecindad del lugar estaba cuajada de soldados americanos de todas armas.

El coronel Randall, del 8.º de infantería, interrumpido su sueño para hacer las veces del misionero general de los Estados Unidos, y Juan Rius Rivera, encargado de recibir las armas, estaba con su flamante toga de gobernador civil, recién nombrado, que no había más que ver. Hallábanse en compañía de éste tres oficiales de estado mayor de Máximo Gómez.

No menos de quince reporters había presentes.

Sobre una mesa de pintado pino se había colocado un saco repleto de monedas de pro, las cuales fueron artísticamente apiladas de modo que, al decir de los testigos, su efecto en la imaginación de los transeuntes era fascinador en demasía.

Sentados en derredor de la mesa estaban seis comisarios americanos, provistos de interminables nóminas, para proceder al pago previa la identificación por los oficiales de Gómez.

No se habla omitido detalle que pudiera realzar la escena.

Pasó una hora y varias más sin que asomase un solo soldado cubano á reclamar su parte del festín. Por fin, á eso de las diez y media se presentó un moreno, que dijo llamarse Santiago Alvarez; pero su nombre no estaba en las listas, aunque dijo haber ejercido de cocinero en la insurrección fué despedido sin paga alguna. Poco después llegaron dos individuos sin armas, diciendo que habían servido con Mayía Rodriguez en clase de tiradores, mas como no constaban sus nombres no hubo paga.

Durante esta operación, un grupo de oficiales de Mayía Rodriguez que la presenciaba, se retorciaban los bigotes,

sonriendo de satisfacción al contemplar el éxito de los procedimientos, no cesando de burlarse y hablar en son de mofa de los americanos.

Pero éstos no se daban por vencidos. Era menester buscar á todo trance quien rompiera el hielo y para ello se trajo un soldado, de origen americano, bajo escolta, por hallarse cumpliendo condena en el presidio. Se esperaba que mas tarde se presentarían 400 hombres, pero tan lisonjera esperanza quedó sin realizar.

A eso de mediocia, Rius Ribera, todo cabizbajo, se retiró diciendo que nada le quedaba que hacer allí, pues de los 4.319 clases y soldados que, según él; componen el cuarto cuerpo de ejército, muy pocos viven en la ciudad, siendo probable que prefieran ir á los pueblos de la provincia á recibir su paga.

El resultado de este primer día es una tremenda derrota para Máximo Gómez y los suyos. La oficina se cerró á las cinco de la tarde.

La prensa cubana está unánime en calificar de fracaso todo el asunto y en decir que los americanos no deben esperar cambio alguno en lo futuro pues el ejército cubano está prácticamente disuelto.

Por lo pronto no hay quien crea en los 40.000 hombres de que hablaba la Asamblea.

Tanto Carrillo como Díaz, enviados por Gómez á Santa Clara y Pinar del Río á persuadir á los soldados á que entregasen sus armas telegrafían que aquellas fuerzas se niegan á aceptar la transacción, haciéndose completa la derrota de Máximo Gómez en toda la línea.

El segundo día se presentaron á hacer entrega de las armas 25 individuos y 114 el tercero. La mayor parte hicieron entrega de sus armas.

Varios jefes cubanos, para contrarrestar los trabajos de Máximo Gómez, han comenzado á hacer entrega á sus soldados de abedares pagaderos por el futuro gobierno cubano.

EL TORPEDERO "RAYO"

Cádiz 14.—Noticias recibidas de Canarias dan cuenta de la pérdida del torpedero «Rayo», ocurrida en el puerto de Arrecife (Gran Canaria).

AGRICULTURA

Observaciones prácticas

para la elección y aplicación de los abonos químicos

Los abonos potásicos exclusivamente, no suelen emplearse en los cereales á no ser que el suelo esté sometido por espacio de varios años al cultivo de estas plantas sin emplear otras materias fertilizantes que los fosfatos y los nitratos ó sales amoniacales; pero como esto no suele ocurrir, pues ordinariamente alternan con leguminosas y raíces ó tubérculos, vegetales muy exigentes en potasa, en estos cultivos es donde se adicionan en exceso abonos potásicos que quedan en el suelo para responder á las necesidades del cereal. Además, los estiércoles contienen la potasa en mayor proporción relativamente al fósforo y nitrógeno, que la que los cereales exigen, y por esto, y por la composición natural de la mayoría de

Hallábase maniobrando con la escuadra; pero lo embravecido del mar era superior á las fuerzas de la máquina, y el torpedero fué arrojado sobre la farola, perdiéndose, si bien pudieron salvarse la tripulación, los torpedos, cañones, armamento y cargo total.

El torpedero quedó varado y apuntalado, y se ignora si podrá ser puesto á flote.

Mandaba este buque el teniente de navío D. Eugenio Montero, sobrino del Sr. Montero Ríos, y oficial que disfrutaba brillante reputación en el cuerpo de la armada.

ORGANIZACION MILITAR

Ya se ha publicado la real orden circular del ministerio de la Guerra dando instrucciones para el cumplimiento del real decreto que anunciamos sobre organización militar.

Publicamos en extracto á continuación las principales disposiciones:

Desaparecen las capitánías generales de cuerpo de ejército, si bien los capitanes generales tendrán el mando de todas las tropas que se hallen en la región respectiva, mientras no se agrupen las fuerzas de dos ó más regiones, bien en tiempo de guerra, ó para maniobras, en cuyos casos se designará el general que haya de mandar dichas fuerzas.

Los capitanes generales conservarán también el carácter de inspectores de las armas y cuerpos que residan en el territorio de su mando, excepto de las que dependen directamente del ministerio, en la misma forma que hoy se halla establecido, continuando el subinspector de cada región con las atribuciones que hoy están en él delegadas.

Se suprimen los segundos jefes de cuerpo de ejército, siendo los subinspectores los que sustituirán á los capitanes generales en vacantes, ausencias y enfermedades.

Los cuarteles generales de cuerpos de ejército seguirán funcionando como hasta aquí, pero en concepto de plana mayor de la región.

Los batallones de cazadores que se reorganizan para formar los de montaña, continuarán, como en la actualidad, hasta que se dicten las disposiciones que señalen el uniforme y equipo, ejercicios y maniobras y organización definitiva, dedicándose mientras tanto á ejercicios, marchas y reconocimientos en las inmediaciones del punto que se les señale como centro de la zona que les está encomendada.

El quinto batallón de montaña se trasladará á Manresa hasta tanto que pueda ser acuartelado en Seo de Urgel, y si en Cáceres y en Ronda no hubiese capacidad suficiente para que

los suelos, las tierras sometidas al cultivo de cereales, suelen ser ricas en aquel elemento.

Abonos químicos completos.—Se llaman así las materias fertilizantes que contienen todos los elementos que las plantas exigen y en la cantidad proporcional á sus necesidades. En su composición, cualquiera que sea, deben entrar el nitrógeno, fósforo y potasio que son los principios que tienen valor agrícola. Si alguno de estos falta no puede considerarse como abono completo.

Reciben también en general el nombre de guanos artificiales, y especialmente aquel con que les designe el fabricante. Las denominaciones de sencillo, doble, reforzado, concentrado etc., se refieren á la cantidad por unidad de peso que contienen de elementos útiles y de la cual depende su valor comercial.

Conviene á todos los terrenos en general, aun cuando para aquellos de composición extrema es necesario que

se halle reunido un batallón, el cuarto permanecerá en Madrid y el quinto en la localidad que designe el capitán general de la segunda región.

El regimiento de lanceros del Rey continuará en Zaragoza hasta que tenga cuartel en Burgos.

Las tropas de infantería, caballería y artillería de guarnición en Madrid, alternarán entre sí, la primera por brigadas para guarnecer los cantones.

Los destacamentos se cubrirán por los cuerpos de la región que tengan su plana mayor en el punto más inmediato.

Las comisiones liquidadoras de cuerpos disueltos de los distritos de Ultramar afectas á los cuerpos que cambian de guarnición, pasarán á otros, de forma que sigan residiendo en los mismos puntos que ahora.

Todos los gastos que ocasione el transporte del personal, equipaje y al macén de los cuerpos, serán por cuenta del Estado, limitándose como máximo el peso del equipaje á 30 kilogramos señalados á cada individuo, y el de almacén á 10.000 por batallón de infantería y 25.000 por regimiento de caballería.

Las fuerzas de guarnición en Madrid, destinadas á otros puntos, efectuarán su marcha en la forma siguiente:

Regimiento de Zaragoza, núm. 12 saldrá de Alcalá el día 26, á las 9'14 de la mañana, llegará á Curtis el 28, á las 1'47 de la mañana, y de allí á Santiago en tres jornadas.

Regimiento de Cuenca, núm. 27, saldrá de Madrid el 28 á las 9'30 mañana, llegando á Vitoria el 29 á las 9'8 mañana. El viaje de Leganés á Madrid lo hará el 27 en una jornada.

Batallón cazadores de Talavera, número 19, continuará en Madrid, hasta que tenga acuartelamiento en Cáceres.

Batallón cazadores de Alcántara, número 20, saldrá de Madrid el 29 á las 5'45 tarde, y el 1.º á las 12'34 noche llegará á Manresa, donde quedará hasta que pueda acuartelarse en Seo de Urgel.

Regimiento de caballería de Montesa, número 4, saldrá de Madrid en cuatro trenes: dos el día 26, á las 5'40 mañana y á las 1'10 tarde, y dos el 27 á las mismas horas, llegando á Barcelona los días 27, 28 y 29.

Las fuerzas destinadas á Madrid llegarán á esta corte: el batallón de Madrid, núm. 2, el día 29 á las 7'28 tarde; batallón de Barbastro, núm. 4, el 27 á las 10'25 mañana; batallón de Llerena, núm. 11, el 30 á las 4'30 tarde; batallón de Las Navas, núm. 10, el 29 á las 7'28 tarde, y regimiento Lanceros del Príncipe, núm. 3, los días 29 y 30.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Silverio papa y mártir é Idavega y Florentina.

Santo de mañana.—Santos Luis Gonzaga confesor y Raimundo obispo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

el fabricante lo tenga en cuenta para que en la fórmula entren las primeras materias adecuadas y compatibles con componente dominante del suelo.

La cantidad, época y modo de aplicar estos abonos depende de su composición y nadie mejor que el productor puede proporcionar estos datos, quien en último caso, es la única garantía que á priori puede ofrecernos un producto de composición desconocida. Si se conocieran la naturaleza y cantidad de los componentes, bien porque el fabricante lo consigne en las etiquetas y catálogos ó bien por que se haya determinado en un Laboratorio químico, en tonces para su aplicación se tendrán en cuenta las indicaciones que hemos hecho al tratar de los anteriores abonos, que son las primeras materias que se emplean para la fabricación de los que ahora nos ocupan.

En los abonos completos entra también en su composición materias orgánicas de las que no hemos hablado has-

Sociedades recreativas

Casino «El Consey»

Para los días 24, 25 y 29 del corriente se han adornado todos los salones, no habiéndose perdonado medio alguno á fin de poder dar tres lucidos bailes; habiendo recibido además la Comisión de festejos de esta Sociedad un telegrama del Sr. Presidente de la Comisión aérea, M. William Obolg, el cual nos indica su venida en esa de Mahon, para llevar á cabo una excursión alrededor de Menorca en globos cautivos.

ORDEN DEL PROGRAMA DE BAILES

DIA 24
Festividad de S. Juan Bautista, á las nueve en punto de la noche y partiendo de la plaza de la Esplanada emprenderán su nocturno viaje la tercera parte de los extranjeros, elevándose á una altura entre ellos convenida, siendo despedidos con fuegos artificiales y al son de algunas tocatas á cargo de una excelente banda de música, dándose comienzo después al baile.

DIA 25
Gran fiesta callejera empezando á las cinco de la tarde frente la fachada del casino. Por la noche y á la misma hora del día anterior emprenderán viaje otra tercera parte de forasteros, los cuales serán igualmente despedidos con fuegos artificiales y á los acordes de la banda, empezándose acto seguido el baile.

DIA 29
Festividad de S. Pedro, por la noche y á la misma hora de los días anteriores emprenderán marcha los restantes excursionistas, los que serán también despedidos de la misma manera que lo fueron los demás, pasando después á rendir culto á Terpsicore.—La Comisión.

Nota.—En los espresados días se servirán helados y el restaurant estará abierto todas las noches.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Pablo Sabater; Juan Roselló; María Escalles; ochenta y cinco individuos de tropa; María España; cuatro individuos de marina; Ramon Foraster; Manuel Moranta; Francisco Lago; Jaime Gomila; Bernardo Mari, y Lorenzo Pons.—Total, 99.

Gacetilla

Cuando el Gobierno tiene en estudio el interesante problema de las defensas de esta isla, y por el Ayuntamiento de esta ciudad se eleva respetuosa exposición pidiendo el establecimiento de un cable directo que nos ponga en comunicación con la península, leemos

ta ahora, tales como la sangre desecada, harina de carne, cuernos, pezuñas, huesos pulverizados, etc. Téngase en cuenta que estas substancias son muy ricas en nitrógeno, pero necesitan para llegar á estar en condiciones de ser absorbidas por la planta, descomponerse, y como esto requiere tiempo, conviene adicionarlas al suelo antes de la siembra, especialmente los huesos, cuernos y pezuñas, pues la sangre y carne desecada se descomponen con mas rapidez.

En los terrenos muy calcáreos estas materias orgánicas se descomponen con gran facilidad y se pierde una parte no despreciable de amoníaco, y por lo tanto de nitrógeno, que se difunde en la atmósfera.

Para estos terrenos están indicados los abonos nítricos que, como ya hemos dicho anteriormente, deben emplearse en primavera.

JUAN GAVILAN.

(«La Agricultura Moderna».)

con disgusto en «El Demócrata» de Ciudadela una gacetilla que termina con estas frases: *¿Qué? ¿Que vienen los ingleses? Pues que vengan. ¿Estaremos peor que ahora? Esto dice que le dá ganas de gritar al autor del escrito.*

Si es así, indudablemente que tiene formado un pobre concepto de lo que se llama Patria; además de que muy poco favorecerá con sus ideas á esta isla quien desea el yugo extranjero, sin duda porque no debe haber sentido su peso.

Y ai al tal redactor se le ocurre decir *pues que vengan*, á nosotros se nos ocurre exclamar ¡que se vaya!

Destinado al cañonero «Pinzon» de apostadero en Palma, ha salido en el vapor-correo «Ciudad de Mahón» nuestro distinguido amigo el Sr. D. José M.^a de Ibarra y Mendez de Castro, segundo Comandante, que ha sido de la Sección Torpedista de este puerto, acompañado de su señora é hijos. Deseámosles un feliz viaje.

El Gobierno español ha reconocido el nombramiento de Vice-Cónsul de Dinamarca á favor de nuestro amigo D. Antonio Roca y Várez concediéndole según R. O. del 26 de Mayo último la autorización correspondiente á fin de que pueda desempeñar dicho cargo para el que fué nombrado el día 9 del próximo mes.

El Opal-Pasta es el único quitamanchas seguro para los vestidos de señora de color claro.

D.^a Isabel Florentina, maestra de la escuela de niñas de S. Luis, ha sido nombrada para la de Rubí, en virtud de concurso de ascenso.

El Casino «El Consey» organiza para los días 24 festividad de S. Juan, domingo 25, y festividad de S. Pedro día 29 de los corrientes algunos festejos, cuyo programa anunciamos en otro lugar de este número.

La minoría republicana del Congreso ha designado al Sr. D. Rafael Prieto y Caules para formar parte de la Comisión de presupuestos en representación de dicha minoría.

Procedente de Barcelona fondeó anoche en este puerto el pailebot de esta matrícula «Union» de los Sres. Uguet y Maspoeh, con carga general.

Entre la carga embarcada para Palma en el «Ciudad de Mahón» figuran 24 sacos tabaco pota: 3 bultos frutas verdes: 13 bultos maquinaria: 32 cajas queso: 176 sacos habas: 175 sacos lana súcia; y 50 cabezas ganado vacuno.

Veinte y cuatro sacos de tabaco pota conduce á Palma el «Ciudad de Mahón», procedente de aprehensiones de contrabando verificadas en esta isla.

En esta Redacción informarán de un profesor de francés é inglés.

En el vapor-correo «Ciudad de Mahón» han salido para Palma en uso de licencia trimestral, 60 soldados de infantería, 9 de artillería y 8 de ingenieros.

A las cuatro de esta tarde ha sido conducido al Cementerio Católico precedido de la Comunidad de Presbiterio de la parroquia de Sta. María, el cadáver de D. Benito Castañol, que víctima

de un ataque aplopético que le sobrevino sobre las siete de la tarde de ayer en su almacén despacho de cerámica de la Plaza de la Pescadería y en cuyo estado fué trasladado á su domicilio, falleció á las nueve y media de la noche, habiendo sido inútiles cuantos esfuerzos hizo la ciencia médica en aquellos momentos.

Un numeroso cortejo fúnebre ha asistido al entierro del señor Castañol. (q. e. p. d.)

La Dirección general de los asuntos de Ultramar hace saber á todos los funcionarios ó sus representantes legales que tuvieren en su poder cartas de pago expedidas por las Tesorerías de Ultramar para justificar el ingreso en aquellas cajas de billetes hipotecarios de Cuba de 1886 afectos á fianzas, que pueden presentarse en el negociado respectivo de dicha Dirección general todos los días hábiles, de tres á cinco de la tarde, con objeto de canjear las expresadas cartas de pago por los resguardos expedidos por la Caja general de Depósitos.

Se ha dispuesto que queden suspendidas las concesiones de exámenes para probar la aptitud de nuestros armamentos del ejército, por existir muchos de este oficio excedentes, procedentes de Ultramar, que han de ser colocados preferentemente, según lo dispuesto en la Real orden de 11 de octubre último, así como un crecido número de individuos en posesión de certificados de aptitud para presentarse á concurso.

Para no causar perjuicio á estos últimos, se prorrogará la validez de los certificados de actitud expedidos con posterioridad al 1.º de junio de 1897, por dos años mas, que empezarán á contarse el día en que, colocados todos los excedentes de Ultramar, empiecen á cubrirse las vacantes que ocurran de maestros armeros del ejército, por medio de concurso cuya fecha se anunciará mediante la oportuna Real orden.

REMITIDO

Mahón 20 Junio 1899.
Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mio y de toda mi consideración: En el periódico de su digna dirección correspondiente al 17 del presente mes se inserta un remitido de don Juan Riudavets, que contiene inexactitudes que me interesa rectificar.

Es inexacto que el debate ocurrido en la sesión última fuese motivado por haber yo impugnado la cuenta por ser cara. El debate fué precisamente por haber manifestado el señor Tudurí que la había pagado de su bolsillo particular y no querer que fuese discutida.

Debo hacer constar, para demostrar que no me ha guiado intención alguna de perjudicar al señor Riudavets ni á nadie, que durante los cuatro años que llevo de concejal, no me he ocupado nunca de las cuentas que él ha presentado al Ayuntamiento. Por lo demás al examinar lo de que se trata, observé que contenía partidas exageradas, y creo que todas las personas del oficio opinarán lo propio. El señor Riudavets cree lo contrario: pues que juzguen las personas imparciales.

Esperando tendrá á bien disponer que se inserten las presentes líneas y dando á V. anticipadas gracias, me suscribo affmo. s. s.

q. b. s. m.

BARTOLOMÉ GIMENEZ.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

(POR CORREO)

Madrid 17. El Consejo de ministros ha estado reunido desde las diez hasta las doce y media.

Los ministros se han mostrado reservadísimos á la salida.

El marqués de Pidal ha dicho que se habían juramentado para no decir una palabra.

A pesar de tales reservas se asegura que el señor Villaverde ha dado cuenta de sus proyectos de presupuestos.

El señor Dato ha leído su plan de reformas de la ley de Sanidad, que será aprobado, según parece, en el próximo Consejo.

Acerca de los presupuestos se dice que aparecen nivelados.

La industria azucarera y similares aparecen grayadas con 16 millones.

La minera con 24.000.000.

Puebla lo costosa que debe haber sido la confección de los presupuestos, el hecho de que el portero del ministerio de Hacienda llevaba al Consejo una voluminosa cartera con apuntes, cuyo peso excedía de dos arrobas y media.

Madrid 17. LOS PRESUPUESTOS

El señor Villaverde, de uniforme, sube á la tribuna y comienza la lectura de los presupuestos.

La mayoría de los diputados abandonan los escaños y se sitúan alrededor de la tribuna.

El señor ministro de Hacienda dice que este es uno de los momentos más críticos para la patria y para la hacienda.

La situación de ésta, por virtud de las pasadas guerras, es verdaderamente abrumadora.

Es natural que el país, que la nación entera muestre deseos por salvar esa situación.

De los originados por las guerras van pagados 1.969 millones que, sumados con los que restan por pagar dan un total de 2.229 millones, á los cuales hay que añadir los intereses de las Deudas coloniales.

Estas Deudas suman 1.469 millones y 211 los intereses.

En el discurso hace mención el señor ministro del total aumento para venir á decir que la situación es verdaderamente triste y que para vencerla hacen falta verdaderos sacrificios, con los cuales se llegará indudablemente á la prosperidad.

En peores circunstancias se hallaban, dice, Francia, Austria é Italia después de grandes catástrofes sufridas, y, sin embargo, con el patriotismo y con la abnegación de todas las clases esas naciones salieron de su prostración para convertirse en ricas y poderosas.

Declara el señor Villaverde que no puede excederse en lo relativo á exigir esos sacrificios, y todas las

clases contribuirán á que la prosperidad de la nación sea un hecho.

Creo, dice, que las soluciones que propondré serán las más oportunas para llegar al fin apetecido, pues he observado que nuestra situación difícil, no se debe precisamente al decaimiento de nuestra riqueza agrícola, fabril é industrial.

La dificultad mayor estriba en el arreglo de todo aquello concerniente á la Denda, y esta dificultad se halla en primer término en la suspensión de las amortizaciones.

Viene después, dice, el buscar las compensaciones á esa suspensión de amortizaciones.

El señor ministro expone varias soluciones encaminadas á resolver el problema de la compensación, para lo cual se hará una bonificación en los cupones del 4 por ciento amortizable y que alcanzará á un 13 por ciento.

Madrid 17. EL ALJO DE ARMAS

Se comenta mucho el apresamiento de los 4.000 fusiles que iban consignados á los carlistas.

Estos se muestran indiferentes, ó por lo menos así lo aparentan, y dicen que si esos 4.000 fusiles se han perdido, es posible que por otra parte hayan entrado ocho ó diez mil.

El Gobierno, por su parte, se muestra satisfecho y dice que tanto por confidencias como por noticias que tiene, sabe que los carlistas continúan sus trabajos en contra del orden, pero aseguran los ministeriales que el Gobierno tiene adoptadas sus medidas y que todos los planes fracasarán.

Tanto en el ministerio de la Guerra como en el de la Gobernación se han recibido telegramas de los comandantes de los cuerpos de Ejército y de los gobernadores de provincias acusando completa tranquilidad en sus respectivas jurisdicciones.

Madrid 17.

Telegrafian de Santa Cruz de Tenerife que se ha conseguido poner á flote el torpedero «Rayo».

Reconocido dicho buque, ha resultado tener la hélice completamente destrozada.

Se ha dispuesto que sea remolcado á Cadiz para reparar sus averías.

(POR TELEGRAFO)

Madrid 19.

Congreso. Los señores Romero Robledo, García Alix y Silvela pronuncian frases necrológicas á la memoria del insigne español D. Emilio Castelar.

Se aprueba la cesión de las Carolinas, Palaos y Marianas, excepto Guam, haciendo algunas observaciones los Sres. Sala y Navarro-Reverter y protestando el carlista señor Pradera y el Sr. Pi y Margall.

Madrid 20.

El yate «Fireely» sigue en Arcahon. Desde su cubierta ven se los fusiles y bayonetas sistema Chassepot.

Créese que se libertará el barco pagando solamente una multa y decomisándose la mercancía.

¿SE ALCANZARÁ LA PAZ?

Una revista belga titulada «Humanité Nouvelle», al hablarse de las conferencias de La Haya, dirigió á gran número de personas notables de todos los países un cuestionario en el cual se les rogaba diesen á conocer cuáles eran, en su sentir, los medios más apropiados para asegurar y apresurar la supresión de la guerra.

Las contestaciones de los apóstoles de la paz á que nos referimos, no ofrecen un carácter esencialmente práctico, si bien atestiguan inusitado ardor para combatir la plaga de la guerra.

Existen gran número de soluciones sentimentales, como son las que reclaman que se enseñe á los hombres á ser buenos; que se establezcan nuevas religiones; que se propague una instrucción más fecunda, no perdiéndose tiempo en promover esfuerzos extensivos y universales que inciten á las nuevas generaciones hacia el culto de una justicia superior.

En el texto de una contestación de autor tan serio como Mr. M Block, se expone una estadística bien poco tranquilizadora. Según dicho publicista, el 51 por 100 de los hombres son malvados; 40 por 100 indiferentes; y aunque la cifra es optimista, sólo puede contarse con el 9 por 100 como elemento regenerador.

Se leen algunas soluciones oscuras, como por ejemplo, la de Mr. Adler, que exige se supriman en todos los países los ministerios de Guerra y Marina, reemplazándose por otro que se denomine ministerio de la Paz y del Progreso, lo cual será medio incontable de hacer economías.

Un pensador alemán, Mr. Fried, muestra gran afecto á las frases musicales, y dice en su informe «que es necesario operar las cataratas de los ciegos, destruir los reductos de la estupidez y proyectar la luz por todas partes.»

Es aún más original la opinión de mister Ghil; desea que un tribunal decida las diferencias que surjan entre las naciones, pero exige que en su composición figuren los altos sacerdotes de la India y el Thibet, habituados á tan altas especulaciones.

Entre las soluciones radicales es admirable por su sencillez la de Mr. Grave, cuya fórmula es que todos los pueblos se liberten de los parásitos que los gobiernan. Mister Remy de Gourmont, discípulo de Tolstoi, aconseja á todos los hombres civilizados que rehúsen al mismo tiempo el servicio militar.

En cambio, M. Gresset, aunque radical, es más ingenioso, y pretende que al surgir una querrela entre dos pueblos se consulte á los ciudadanos de los mismos, por medio de un referéndum, lo que deba hacerse. Firmados los votos, los partidarios de la guerra serán los únicos que irán á mantenerla.

Los señores Martinazzoli, italiano, y Mella, español, son tan amantes de la paz, que anhelan que surja la guerra inmediatamente, pero intensa, tan trágica, tan espantosa, que incite á los hombres á no volver á iniciarla, estableciendo una crisis libertadora.

Una señora, distinguida publicista, madame Bonet, emite una idea algo novelesca: ruega á los hombres de Estado reunidos en La Haya, que impongan una limitación á los sistemas militares; que se renuncie cuando menos á

los fusiles y los cañones, utilizando tan sólo el arma blanca.

Tales son las conclusiones que de su informe da á conocer «L'Humanité Nouvelle»; las intenciones podrán ser dignas de aplauso por el móvil que entrañan, pero son ideales que difícilmente encarnarán en la práctica.

CURIOSIDADES

Es portentosa la actividad que reina en todos los recintos de la futura Exposición de 1900; los esqueletos metálicos de los diferentes palacios y construcciones, se transforman rápidamente bajo la inspiración de los artistas. El hierro y el acero con que la industria ha trazado las grandes líneas de la construcción, desaparecen y se reemplazan por la ornamentación y la decoración artística bajo todas sus formas.

Uno de los palacios del Campo de Marte, que es objeto de merecidos elogios, es el destinado á la ingeniería y á los medios de transporte, de que es arquitecto Mr. Herman y decorador artístico el eminente estatuero monsieur Allar, que ha establecido en estos momentos un friso que cuenta en su conjunto ciento ochenta metros de longitud por dos metros ochenta centímetros de altura, representando en cada uno de sus paños, con el poético aspecto y agradable atracción que presta la estatuaria, la historia de todos los medios de transporte de los diferentes pueblos en sus distintas edades, desde el carro que rueda sobre troncos de árboles, hasta el rápido y elegante automóvil de nuestros días. El aspecto de este edificio conquista, como hemos dicho antes, el aplauso y la admiración de los visitantes.

Acaba de constituirse en Berlín una institución naval con el título «Schiffbantechnische Gesellschaft», que es un nuevo esfuerzo encaminado á prestar á las construcciones navales de Alemania mayor independencia ante la industria inglesa. El éxito obtenido no es considerable, puesto que en 1879 pedía Alemania al extranjero los dos tercios de los buques que representaban el aumento anual de su flota, cuando en 1899 la proporción se encuentra invertida.

El atentado de que fué víctima últimamente M. Loubet en la capital de la República, de que es presidente, ha puesto á la moda en la prensa las disquisiciones relativas á los atentados por medio del palo, de que han sido víctimas las testas coronadas.

En un periódico inglés leemos á este propósito lo siguiente: «Pocos días después de la coronación de la Reina Victoria paseaba ésta en carruaje descubierto por las calles de Londres, cuando un inglés se lanzó rápidamente sobre el estribo levantando su bastón para golpear á la Reina.»

Cogido in fraganti fué encerrado en Bettam, la célebre casa de Orates, en una jaula provista de fuertes barrotes de hierro, en la cual se puso esta inscripción:

«El hombre que pretendió golpear á la Reina.»

Este desgraciado ha muerto hace poco tiempo y durante su largo cautiverio no ha dado lugar á protesta alguna de la prensa.

El profesor Mr. Garnier, ha importado de su exploración al Africa un mono de singular inteligencia, por demás notable y que hoy se encuentra alojado en los jardines de Bellevue, en Manchester.

Este cuadrúmano, denominado *Consul*, se distingue por su agilidad, con la cual emplea la bicicleta, que utiliza como el más notable corredor. No ofrece dificultad dejarle transitar por las calles, por hallarse el público constantemente advertido de su presencia, gracias á un enorme cascabel que no deja de agitar un segundo por ser lo que más le divierte al montar la bicicleta.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	85'00
Banco de Mahon.....	34'00	38'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.....	70'00	80'00
Marítima.....	76'00	80'00
Maquinista Naval.....	00'00	100'00
Obligaciones Municip. Mahon 20 Junio 1899	65'00	73'00

Cotización oficial

Por cien interior.....	62'70
Idem Exterior.....	68'75
Idem Amortizable.....	70'50
Billetes Hip. Cuba 86.....	79'75
Idem id. del 90.....	60'50
Acciones Banco España.....	404'00
Comp. Arrend. Tabacos.....	275'50
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
Paris á la vista.....	23'00 á 22'00 y 22'15
Londres á la vista.....	30'70 á 30'75
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 días vista.....	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 20.
De Barcelona, pailebot español «Union», patron J. Enseñar, con 5 tripulantes y efectos.
Despachados el 20.
Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».
Para Barcelona, pailebot «Estela», patron J. Guerrero, con 6 tripulantes, hierro y efectos.

INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta general ordinaria para el día 21 de Julio próximo á las cinco y media de la tarde y en el local de costumbre á los fines prevenidos en los Estatutos de la Sociedad y si no pudiera efectuarse por falta de número de accionistas se celebrará el día siguiente á la misma hora cualquiera que sea el número de concurrentes.

Se recuerda á los señores accionistas, que sólo tienen derecho á concurrir á la Junta los que con quince días de antelación á ésta, hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación por medio de poder ó carta firmada que deberán entregar al Secretario antes del día 16 del referido Julio.

El depósito de acciones se hace en Mahon en el domicilio del Director D. Juan Font, Cos de Gracia núm. 51, y en Barcelona en el de D. Joaquín M. Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3.

Terminada la expresada Junta, se celebrará otra general extraordinaria para acordar si ha de prorogarse la duración de la Sociedad y por qué término, siempre que se reúna para ello número suficiente de señores accionistas, en cumplimiento de lo dispuesto en los Estatutos de la misma.—Mahon 17 Junio 1899.—P. A. de la J. de G. Juan Orfila, Secretario.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA

Odol

lo mejor para la dentadura. El frasco Ptas 3.50

Algarrobas de Ibiza

CLASE SUPERIOR

Las está descargando la balandra JOAQUÍN en el Anden de Levante de este puerto.

Se venden en partidas á precios ventajosos.

ALMONEDA

por ausentarse sus dueños, de siete á doce de la mañana. También se vende una galera y guarniciones, Deya 39.

Imprenta de M. Pappal, Bastion, 30.